

► Michael Schmid über den echten und den virtuellen Ostermarsch

# Kriegsgegner melden sich zu Wort

GAMMERTINGEN - Das Friedensnetz

Baden-Württemberg lädt für Kar-  
samstag zum landesweiten Oster-  
marsch 2007 nach Calw ein. Gleichzei-  
tig wird auch zum „virtuellen Oster-  
marsch“ im Internet aufgerufen. Mi-  
chael Schmid vom Lebenshaus Schwä-  
bische Alb e. V. in Gammertingen fühlt  
sich dieser Bewegung seit Jahren zu-  
gehörig. Die „SZ“ sprach mit ihm.

Schmid: In Deutschland werden rund 80 Ostermärsche stattfinden. Ich gehe davon aus, dass sich dabei wieder wie in den Vorjahren die Initiativen der Friedensbewegung, Gewerkschafter, Globalisierungskritiker und christliche Gruppen lautstark zu Wort melden und für Alternativen zur Außen- und Militärpolitik der Bundesre- gierung werben werden. Seit unse- rem Aufruf zum virtuellen Oster- marsch vor ein paar Tagen gibt es eine sehr positive Resonanz. Die Zahl der Unterzeichnenden unter die „Öku- menische Erklärung“ ist von bisher 450 auf fast 600 gestiegen. Täglich kommen viele neue dazu. Es sind Un- terschriften aus ganz Deutschland und aus dem deutschsprachigen Aus- land. Bis Ostern hätten wir gerne 1000 Unterschriften zusammen. Deshalb laden wir herzlich zum Mitmachen ein!

Von unserem Redakteur  
Ignaz Stösser

SZ: Herr Schmid, Sie rufen zum virtuellen Ostermarsch auf. Sind die Ostermarschierer faul geworden?

Schmid: Die Ostermarschierer sind nicht faul geworden. Wir rufen eben- falls zum landesweiten Ostermarsch in Calw auf, an dem Menschen leib- haftig teilnehmen werden. Bei dem virtuellen Ostermarsch geht es um die zusätzliche Nutzung des modernen Mediums Internet. Konkret sammeln wir Unterschriften für eine „Öku- menische Erklärung gegen Wirtschafts- kriege“. Und zwar Unterschriften von Christinnen und Christen, um damit den Bereich der Kirchen hineinzuwir- ken.

SZ: An Ihren Gammertinger Mahn- wachen gegen den Krieg nehmen meistens nur eine Handvoll Men- schen teil. Ist dies bei den Ostermär- schen anders? Haben Sie schon Er- fahrungen mit dem virtuellen Oster- marsch?

Über 30 Jahren Engagement in der Friedens- und Ökologiebewegung habe ich genug Erfahrungen sam- meln können, die zeigen, dass es ab und zu Situationen gibt, in denen wirklich sehr viele Menschen aktiv werden. Dies war zum Beispiel der Fall, als es um den Protest gegen die neuen Atomraketen Anfang der 80er-Jahre ging oder nach der Kata- strophe von Tschernobyl. Zumeist war und ist es aber nur eine kleine Minderheit, die sich in öffentlichen Protestaktionen für gesellschaftspo- litische Anliegen engagiert. Das mag an diesen Protestformen selbst liegen, weil es ja durchaus eine gewisse Hemmschwelle gegenüber der Teilnahme an Demonstrationen und Mahnwachen gibt. Es mag au- ßerdem auch daran liegen, dass an- deres gerade mehr im Mittelpunkt steht, etwa die familiäre oder beruf- liche Beanspruchung. Teilweise spie- len sicherlich Resignation sowie eine andere politische Sichtweise eine Rolle.

Die „Ökumenische Er- klärung“ kann im Inter- net unterschrieben werden. Das Lebenshaus Schwäbi- sche Alb - Gemeinschaft für soziale Gerechtigkeit, Frieden und Öko- logie e.V., Bubenhofenstraße 3, 72501 Gammertingen, informiert über die Aktion im Internet unter [www.lebenshaus-alb.de](http://www.lebenshaus-alb.de). Daten zu „nicht-virtuellen“ Ostermarschen gibt es unter [www.friedenskoope- rative.de](http://www.friedenskoope- rative.de).

## SZ-Interview



Er engagiert sich seit Jahren in der Friedens- und Ökologiebewegung:  
Foto: SZ  
Michael Schmid.

meldungen, dass wir durchaus stell- vertretend auch für andere Men- schen stehen, die persönlich nicht an solchen Aktionen teilnehmen, es aber gut finden, dass wir sie veranstalten.

SZ: Kriegsgegner zu sein, ist doch grundsätzlich etwas Ehrenvolles. Wie erkären Sie sich das mangelnde Interesse?

Schmid: Ich sehe keinen Grund, über mangelndes Interesse zu klagen. In